
 

 

 

 

Problemas na Distribuição do Espectro 



 

 

 

 

É uma reivindicação antiga dos Provedores Regionais ter uma faixa especifica de 

frequência 

 

A demora em conseguirmos essa frequência acabou incentivando a adoção de FTTH. 

 

 



 

 

 

 

2.5 GHz 

 
Leilão de sobras 

 

Excelente iniciativa da Anatel 

 

Mas, o modelo precisa ser aprimorado 

 



 

 

 

 

Após 2 anos e 3 meses, ainda existem recursos sendo julgados. 

 

Ainda falta fazer a repescagem nos lotes vazios (conforme prometido). 

 

A questão documental gerou muitas dúvidas e erros desnecessários. 

  



 

 

 

 

450 MHz 

 
Lenda urbana? 

ou  

Lenda rural? 



 

 

 

 

Não se tem conhecimento de nenhuma operadora que esteja usando o 450 MHz para atendimento rural. 

 

As metas de atendimento rural estão sendo cumpridas usando outras frequências. 

 

O espectro não foi utilizado, mas também não foi devolvido à Anatel para que seja utilizado por outras 

operadoras. 

 

O leilão incluiu a utilização dessa frequência como obrigação para quem ganha-se lotes de 2.5 MHz 

 

Deixaram essa frequência com quem não queria usar, mas que preferiu estocar para evitar que seja usada. 

 

Por outro lado, os Provedores Regionais queriam usar essa frequência e foram deixados fora do leilão.  



 

 

 

 

Os Provedores Regionais continuam com interesse nessa frequência, num leilão formatado por cidade. 

 

Atualmente a inclusão digital efetiva tem sido feita pelos Provedores Regionais e a frequência de 450 MHz 

seria um complemento adequado para atingir alguns locais de difícil acesso. 

  



 

 

 

 

PLC 79 

 
Perpetuação do espectro = oligopólio 

 



 

 

 

 

A possibilidade prevista no PLC 79 de perpetuar o espectro com determinadas operadoras será muito  

ruim para o mercado, gerando uma forte concentração e impedindo a concorrência e novos entrantes. 

 

Deve se evitar leilões com perfil arrecadatório, mas ainda assim é preciso respeitar os prazos de 

concessão 

das frequências para manter a competitividade do setor. 

 



 

 

 

 

Provedores 

Regionais 

 
Ampliar a participação na utilização do espectro 

 



 

 

 

 

Os Provedores Regionais atendem 16% das conexões de banda larga fixa. 

 

Os Provedores Regionais atendem 35,5% das conexões com FTTH. 

 

No sistema SICI da Anatel em janeiro/2018 existiam 5.519 empresas em operação. 

 

Se fossem um único grupo econômico, seriamos a 4ª empresa do setor. 

 

 

 

Entretanto na Banda Larga móvel, praticamente só existem grandes empresas. 

 

As regras sobre o SMP inviabilizam a operação de pequenas prestadoras. 

 

O custo do espectro (com viés arrecadatório) também dificulta a operação. 

 



 

 

 

 

Para que os Provedores Regionais possam atuar também no SMP, são 

necessários: 

 

Incentivos para o financiamento. 

 

Fundo garantidor. 

 

Redução de tributos (ICMS). 

 

Redução do fardo regulatório, ou aplicação de assimetrias. 

 



 

 

 

 

Obrigado 

 


